

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XIX

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4 —
Número suelto, 5 céntimos

Martes 8 de Octubre de 1901

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración,
Imprenta y litografía de Alonso e Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.614

Cubas

Se venden desarmadas y se arriendan otras armadas.

Dará razón Casto Gutiérrez y hermanos, Sotillo de los Canónigos.

Bastos de roble para cubas

En el almacén de maderas de Arturo Ortega los hay a la venta de todas clases. Precios económicos.

Se venden

Unos cedazos casi nuevos a propósito para molino ó tahona.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Venta

de madera de fresno, informarán en esta Redacción.

COMERCIO DE NOVEDADES de

Felipe Ventura Puertas

Mayor principal, número 96.

junto a D. Ventura del Olmo

En dicho establecimiento se ha recibido para la temporada un gran surtido en cortes de vestidos en negros y colores, Paños, Pañetes, Franelas, Veludillos, Jergas, Toquillas, Chales, Mantonería, Pererinas, Faldas de paño y una infinidad de artículos.

Especialidad en tapabocas y mantas de viaje.

Esta casa es la que mas barato vende.

Dos cubas sin estrenar

Una de ochenta cántaros se vende en 80 pesetas.

Otra de noventa cántaros se vende en 90 pesetas.

Para tratar, con Arturo Ortega, Almacén de maderas.

Cajistas y marcadores

Se necesitan en la imprenta de este periódico.

Habitación en renta

Pleza de la Catedral, número 2, piso segundo, renta mensual 22'50 pesetas.

Cuentos de los martes

Los tres amores

I

Todo el pueblo salió a despedir a Periquillo, que se marchaba a la guerra. Como es natural, se vertieron bastantes lágrimas por todos, consiguiendo que aquel se afectase y se le humedecieran también los ojos, dejando entonces por un momento de corresponder al apodo por el cual le conocían en el pueblo, que era el de *Risitas*.

Pero enseguida volvió a aparecer la risa en su semblante, se despidió de los amigos y procuró consolar a su madre, a su hermana y a Lolilla, la más gentil moza de todos aquellos contornos y con la que se casaría a su regreso, con las siguientes palabras.

—Madre, no se apure usted y no llore, que después de todo, es cosa de un momento y ya volveré, otros también han ido y no se han muerto. Vaya, no se desespere de ese modo, que va usted a conseguir que me entristezca y no está bien en un hom-

bre esas debilidades, y menos en mí, que he sido siempre la alegría del pueblo; de modo, que enjúguese esos ojos y cálmese, que pronto vendrá su hijo para alegrarle la vida.

Y tú Rosa,—dijo dirigiéndose a su hermana,—cuida mucho a la madre y a ver si os encuentro tan buenas y contentas como siempre cuando regrese.

A tí Lolilla, no te digo más sino que el cariño que por tí siento permanecerá tan fiel como hasta ahora, y que a pesar de la ausencia no desaparecerá por un momento siquiera de mi pensamiento tu recuerdo.

Después de repartir unos cuantos apretones de manos y algunos abrazos, y una vez que su madre y su hermana le besaron con efusión, marchó carretera adelante Periquillo con un ato de ropa colgado de una vara y con dirección a la capital para incorporarse al regimiento y embarcarse con rumbo a la isla de Cuba, donde había sido destinado.

Transcurridos algunos días, había cambiado el aspecto del pueblo y la alegría reinaba en todas partes, excepto en las casas de Periquillo y de Lolilla, su novia, que permanecían casi tapiadas por completo para todo lo que constituyera motivo de diversión, sobre todo en la primera.

II

Han transcurrido seis meses desde que salió Periquillo de su pueblo, y hasta hace dos, se han recibido con regularidad noticias suyas.

Pero durante ese plazo, bastante largo para las personas que se interesan por su estado de salud, no se ha sabido nada de él, como si hubiera muerto, aunque hay quien cree que esas conjeturas son ciertas, al saber que en las cercanías del punto en que Periquillo estaba destacado, habían tenido un fuerte encuentro las tropas con los insurrectos, con grandes pérdidas de los dos bandos, y suponían que entre las bajas estuviera aquel comprendido.

No pensaba de igual modo Lolilla; tanto es así, que atribuyendo ese silencio a olvido del cariño que le dijo Periquillo sentía por ella, cambió por completo de conducta, y la que antes era tan arisca y huraña para los requiebros de los mozos del pueblo que siempre habían bebido los vientos por ella, ahora los admitía, como si no tuviera que cumplir las promesas que a su novio le había hecho repetidas veces de serle fiel durante su ausencia, considerándose relevada de ellas por el olvido en que la tenía al no escribirle ni aun cuatro letras.

Aspecto distinto de éste ofrecía la casa de Periquillo, en la que se veía a su madre y hermana inconsolables por la marcha del ser para ellas tan querido, y aumentado este desconsuelo con el periodo de tiempo tan largo para ellas, en que no habían recibido carta.

Sobre todo, la madre no tenía remedio para la tristeza que la embargaba desde el día en que su hijo marchó a la campaña, y si bien cuando recibía carta disminuía algo su dolor, ese alivio era pasajero y enseguida daba rienda suelta al llanto, que era casi continuo desde que faltaba Periquillo de su casa.

III

Ha pasado un año desde que *Risitas* abandonó su pueblo natal y solo se ha sabido de él, por una carta que un amigo suyo escribió, noticiando a su familia que se hallaba en el hospital con el vómito, aunque no era cosa de mucho cuidado.

Lolilla que ya no se cuidó más de averiguar lo que había sucedido de su prometido,

se había casado con Vicente, uno de sus antiguos admiradores.

Rosa, la hermana de *Risitas*, también se había casado y como quiera que su marido vivía en otro pueblo cercano, había abandonado su casa, en la que solo quedó su madre, que no quiso separarse de aquel lugar en que habían transcurrido tiempos más felices y alegres para ella.

Estaba inconsolable y no se la veía salir más que para ir a la iglesia, donde rezaba por el alma de su hijo, al que ya consideraba muerto al no saber más que la noticia de la enfermedad, sin datos posteriores que aclarasen el verdadero estado de Periquillo.

IV

Hace tres años que fué el novio de Lolilla a combatir por la integridad de la patria y se ha confirmado la muerte suya, por la lista que el Ministerio de la Guerra publicaba del montón de los héroes anónimos y en que lacónicamente daba cuenta de la muerte de Periquillo del modo siguiente: «Pedro Martín, fallecido de vómito en el hospital de Santa Clara.»

Ya no cabía duda, era cierta la noticia y a pesar de ello, Lolilla que no podía ya achacar el silencio de aquel a olvido, no oyó ni una misa por el alma de su antiguo y fiel novio.

Rosa, la hermana de *Risitas*, ni siquiera se acordaba que había tenido tal hermano y ni una visita hizo a su madre para consolarla.

En cambio, la madre de Pedro, que desde el momento mismo en que supo la noticia de la enfermedad de su hijo, se había vestido de luto, no le había olvidado un momento y si bien el alma de aquel desgraciado no contaba con las oraciones de su ingrata novia, ni de su mala hermana, en cambio no le faltaban las de su desconsolada madre que tan solo para eso vivía ya, faltándole el apoyo y el amparo de su cariñoso hijo.

V

Al poco tiempo murió de pena la madre de Periquillo, y ni su hija Rosa, ni Lolilla tuvieron el más pequeño recuerdo para aquella pobre mujer, que hasta el momento de exhalar el último suspiro, no dejó un momento de acordarse de su tan querido hijo.

MOCHILA.

LA FUNDACION POSTAL

Madrid 7 de Octubre 1901.

Sr. Director

Se ha firmado el decreto convocando las Cortes.

Los círculos políticos van recobrando la animación que perdieron durante las pasadas vacaciones estivales.

Llegan muchos diputados y senadores. La proximidad de la apertura de las Cámaras devuelve a la política nueva vida.

Ahora lo que precisa es que la labor de las Cortes sea lo más eficaz y lo más próspera para el país.

El ministro proyecta reformar radicalmente la ley del Notariado.

Prepara otra disposición para cortar los abusos de notarias clandestinas y otros que se registren en dicha carrera.

Vuelven de nuevo las huelgas.

En Barcelona han abandonado el trabajo los albañiles.

Reunión en el paseo de San Juan y se diseminaron después de hacer parar todas las obras.

En Sevilla se han cerrado la fábrica de la Cartuja y la de cerillas.

La policía vigila los respectivos edificios para evitar desmanes.

Y en Murcia huelgan los carpinteros por no haber accedido los patronos a las nueve horas de trabajo solicitadas por los obreros.

Se gestiona la solución para evitar que el conflicto adquiriera mayores proporciones.

Si la afición a nuestra fiesta nacional ha de aclimatarse en Francia, no será seguramente con corridas tan desastrosas como la última verificada en Bayona.

Uno de los bichos cogió aparatosamente al *Malagueño*, campaneándole.

Afortunadamente solo resultó el diestro con algunos varetazos.

Las señoras sufrieron desmayos y ataques de nervios ante lo tremendo del espectáculo.

El bicho saltó después al callejón cogiendo a dos franceses y al diestro *Guadalajara*.

Una gritería espantosa y sustos fueron la consecuencia de este nuevo episodio del espectáculo.

Tuvo que suspenderse la corrida.

La Unión Nacional lleva ultimada la enmienda a los presupuestos.

Solo faltan las contestaciones de algunas Cámaras al cuestionario que se las remitió.

Se sabe que ha convocado a Junta para el día 10 con objeto de evacuar dicha consulta.

La Unión Nacional luchará en las próximas elecciones municipales.

En la obra que presentará a las Cortes se ocupará de la supresión del impuesto de consumos.

Para ello lleva soluciones concretas, respecto a las cuales guardan la mayor reserva.

LA BOLSA

COTIZACIÓN DEL DIA 7

4 por 100 interior, contado..	71,10
Idem, fin corriente.	71,15
4 por 100 en carpetas, al contado.	71 05
4 por 100 exterior..	77 95
4 por 100 amortizable..	00,00
5 por 100 amortizable, al contado..	92,70
Fin corriente, firme.	00,00
Aduanas.	102,50
Cubas 86..	00,00
Cubas 90..	00,00
Filipinas..	00 00
Cédulas hipotecarias 5 por 100.	102 25
Banco de España..	000,00
Tabacos.	397 00
París.	42 25
Londres.	35,96

Circular contra la tuberculosis

La Dirección general de Sanidad, en vista de la excesiva mortalidad que en España causa la enfermedad de la tuberculosis, publica en la *Gaceta* una importante circular dictando atinadas instrucciones populares, donde aparecen condensadas nociones y preceptos que encierran los más acreditados y eficaces consejos de la medicina, y que, cuidadosamente seguidos, reducirían en cifras considerables el número de víctimas que causa en España dicha enfermedad.

Precede a dichas instrucciones un preámbulo excitando a los ayuntamientos corporaciones adecuadas, a los institutos encargados de velar por la salud pública y cuanto con ella se relaciona, y a todas las personas que se interesen por el vigor de su raza y por la conservación de su propia vida, para que miren este asunto con interés y organicen aquellos medios de lucha y de defensa que los ciudadanos

realizan en los pueblos cultos, y que son perfectamente armónicos con el sentimiento altruista y caritativo en que se inspiran hoy todas las prácticas de profilaxia individual y colectiva.

Por el mucho interés que encierran las instrucciones las publicamos a continuación, y son las siguientes:

Instrucciones populares sobre la tuberculosis

La tuberculosis es una enfermedad infecciosa que se produce exclusivamente por la implantación y desarrollo en nuestro organismo de un parásito microscópico denominado bacilo de Koch.

El bacilo, multiplicándose, ulcera y destruye los tejidos y elabora productos tóxicos, que ocasionan un envenenamiento progresivo.

La mala alimentación, los excesos de todo género, así en el trabajo como en los placeres, la anemia, la debilidad producida por otras enfermedades, etc., pueden preparar el camino a la tuberculosis, pero no bastan a determinarla.

Es un error creer que la tuberculosis representa la última extrema manifestación de la debilidad orgánica. La enfermedad se debe exclusivamente a la infección por el bacilo de Koch.

Toda tuberculosis supone un contagio, sin el cual no se habría desarrollado.

La herencia

La tuberculosis no se hereda sino en casos excepcionales.

Se suele considerar fatalmente destinados a la tisis a los hijos de tuberculosos, y esta errónea creencia impide que se adopten medidas con las cuales se podrían salvar muchas vidas. Los hijos de tuberculosos que adquieren la enfermedad, la adquieren por contagio de sus padres. No se hereda la tuberculosis, sino una cierta debilidad orgánica, que se manifiesta a las veces en el hecho de que el recién nacido tiene un peso inferior al normal, y al mes, a los dos meses, etc., pesa menos que los hijos de padres sanos que han alcanzado la misma edad. Separado de la familia, es raro que el hijo de tuberculoso sucumba, sobre todo si era el padre el infectado. Los hijos se contagian de sus padres, y, por lo tanto, en vez de considerar como víctimas irremediables de la herencia a los hijos de tuberculosos, hay que evitar, por todos los medios posibles, que adquieran un mal que no padecían ellos de nacimiento, y que contraen luego.

Cómo se adquiere la enfermedad

1.º Por inhalación.

En el orden de importancia como medio de transmisión de la tisis, el primer lugar corresponde al esputo del enfermo. Millones de gérmenes arroja todos los días al exterior un tísico que expectora. Desecados y reducidos a polvo los esputos, conservan sus gérmenes durante algún tiempo su poder infectante y pueden ocasionar la enfermedad a los sujetos sanos que respiren el aire cargado de este polvillo impalpable.

El peligro de infección por este medio es extraordinariamente mayor en los locales cerrados que al aire libre, donde la luz solar y las fuertes corrientes atmosféricas destruyen pronto los gérmenes infecciosos.

Es también mucho mayor el peligro cuando se respira por la boca que cuando se hace por la nariz, pues la configuración interior de este órgano y el moco nasal dificultan la penetración del bacilo en las ramas del árbol aéreo, deteniéndole y hasta destruyéndole.

La costumbre de barrer con escoba sin humedecer suficientemente el suelo, la de sacudir los objetos, y en fin, de cepillar la ropa y quitar el barro al calzado en habitaciones cerradas, favorece la impregnación del aire con este polvillo, al cual va mezclado generalmente el bacilo de Koch.

Otra causa frecuente de contagio es la convivencia con los tuberculosos sin las debidas precauciones. Al hablar, reír, estornudar, etc., escapan de la boca del enfermo partículas de saliva que pueden estar infectadas si el individuo padece tuberculosis pulmonar o laríngea, y que son proyectadas a distancias hasta de un metro. Se debe, pues considerar como peligrosa una zona de esta extensión delante de un tuberculoso.

2.º Por la alimentación.

La ingestión de materiales tuberculosos de substancias que hayan sido contaminadas, puede también producir o extender la enfermedad. Así, por ejemplo, los enfermos de tuberculosis pulmonar que tienen la costumbre de tragar los esputos suelen ocasionarse nuevas lesiones en las vías digestivas.

La ingestión de productos contaminados infecta la boca y deja en ella gérmenes que aspirados, pueden determinar tuberculosis de

los pulmones; al deglutir esos productos es posible que se infecten las amígdalas y que la infección se propague a los ganglios linfáticos de las regiones próximas y de los pulmones también.

Es discutible hoy que la carne ó la leche de animales tuberculosos ocasionen lesiones en el intestino ó pueda producir las en los pulmones por el mecanismo que acabamos de describir.

De todos modos, el uso constante de la leche de una vaca tuberculosa supone un envenenamiento lento por las toxinas que los bacilos elaboran, debiendo advertirse que la ebullición no garantiza contra este último peligro, pues es impotente para descomponer los venenos bacilares.

3.º Por contacto.

La infección puede adquirirse también por la piel y las mucosas, asiento frecuentemente de arañazos ó descamaciones, a veces imperceptibles, y que son puertas de entrada del bacilo.

Facilitan el contagio por este medio la costumbre de algunos sujetos, especialmente los niños, de llevarse a cada momento a la nariz ó a la boca las manos sucias, de mojar con saliva las puntas de los dedos para hojear libros, de usar vasos que otros utilizan, etc.

El tuberculoso infecta su piel, las ropas de su cama, los muebles y las paredes de su habitación con las partículas de sus esputos, facilitando de esta manera la difusión del contagio.

La tuberculosis pulmonar, la más grave forma del padecimiento, es curable cuando, reconocida a tiempo, se somete sencillamente al enfermo a un régimen higiénico fortificante.

No solamente invade los pulmones el bacilo; también produce lesiones en los huesos, en las coyunturas, en las glándulas del cuello ó del vientre, en la piel, en las vísceras y sus membranas.

La escrófula y el lupus son manifestaciones tuberculosas.

Consejos higiénicos

Siendo el más importante agente de difusión de la tuberculosis el esputo, todos nuestros esfuerzos deben converger a destruirlo cuanto antes. La guerra al esputo es la guerra a la tuberculosis. La prohibición de escupir fuera de los recipientes apropiados al objeto debe ser absoluta, porque la convivencia con los tísicos no es peligrosa cuando sus esputos se destruyen pronto y convenientemente.

La guerra al esputo debe comenzar desde la misma escuela de instrucción primaria, en la que se afeará ante los niños la costumbre de escupir en el suelo, como una práctica grosera y perjudicial que a un mismo tiempo atenta a la higiene y a la urbanidad.

La prohibición de escupir no se referirá solamente a los tuberculosos, sino a todos los individuos en general. Las autoridades la impondrán en los sitios públicos, y los jefes de los establecimientos frecuentados, en los locales respectivos.

Conviene recomendar en cuantos sitios se reúne el público, por medio de carteles, que no se escupa en el suelo, y disponer escupideras a una altura conveniente, medio llenas de agua, que se desinfectarán todos los días por la ebullición.

En todo lugar frecuentado, aun cuando sea al aire libre, debe prohibirse el escupir; pero con mayor razón en los locales cerrados, cafés, teatros, hoteles, etc., así como también en los coches, ómnibus, tranvías y vagones de ferrocarriles.

Recomiéndase gran cuidado y exquisita limpieza en cuanto dice relación con el esputo.

Debe prohibirse en oficinas y talleres las mesas dobles, para que no haya operarios ó empleados sentados uno frente a otro.

No debe barrerse ni limpiarse en seco.

Se recomienda la separación del tuberculoso y objetos de su uso.

Aparte todo esto, se recuerdan las reglas generales de higiene.

Consejos a los predispuestos

Todo individuo que se acatarse con frecuencia ó adelgace rápidamente, ó se fatigue con facilidad, ó experimente sensación de opresión en el pecho, ó note una pequeña calentura por las tardes, ó, en fin, tenga tos pertinaz, y cuando se constipe padezca el constipado más de diez ó doce días, debe hacerse reconocer por un médico competente.

El peligro de la tuberculosis, su mortalidad aterradora, dependen de que casi siempre se recurre al médico cuando ya éste puede hacer muy poco para evitar el fin funesto de la afección.

Es, por lo tanto, del mayor interés que no se descuide la afección en sus comienzos, pues descubierta a tiempo la tuberculosis, puede

ser combatida con tal éxito, que se ha llegado a decir de ella que es la más curable de todas las enfermedades.

La elección de oficio es para estos individuos de gran interés. Les conviene sobre todo aquellas profesiones en que el trabajo se realiza al aire libre y no exige grandes fatigas corporales. Les son perjudiciales los oficios que requieren locales cerrados, especialmente si la aglomeración de gentes es grande y si el trabajo dura muchas horas seguidas. Deben renunciar por completo a las ocupaciones en que se vean obligados a respirar una atmósfera cargada de polvo ó de humo, y a las que les expongan a súbitos y grandes cambios de temperatura.

Los que tengan relación frecuente con los tuberculosos, por estas encargados de su cuidado y asistencia, ó por vivir en estrecha relación con ellos, cualquiera que sea el motivo que determine esta intimidad, tendrán también muy presente los preceptos higiénicos establecidos, y, a más de los cuidados oportunos para evitar el contagio, procurarán vigorizar su organismo con una buena alimentación, baños repetidos y frecuentes paseos al aire libre.

Mitin en Onteniente

He aquí las conclusiones acordadas en el mitin celebrado en Onteniente, y en el que los oradores, entre los que se cuenta el exministro Sr. Canalejas, se mostraron partidarios de la supresión del impuesto de consumos.

Las conclusiones

El secretario lee las conclusiones, que son las siguientes:

Primera. Supresión absoluta del impuesto de consumos sobre el vino.

Segunda. Mantenimiento del *statu quo* en la legislación relativa a la fabricación de alcoholes industriales con productos del país, y prohibición de fabricarlos con productos exóticos.

Tercera. Autorización a los Sindicatos legalmente constituidos de vinitores para que intervergan y fiscalicen el cumplimiento de la ley de alcoholes.

Cuarta. Favorecer la destilería vinica, eximiéndola de los impuestos directos y sustituyendo éstos por tributos sobre los productos elaborados.

Quinta. Exención del impuesto sobre el alcohol vinico destinado a reforzar los vinos para la exportación.

Sexta. Imposición de derechos sobre las primeras materias destinadas a la fabricación de vinagre artificial.

Séptima. Unificación de las tarifas de ferrocarriles para los transportes.

Octava. Revocación de la Real orden de 19 de Agosto último, referente al impuesto sobre la cría de vinos por cosecheros.

Novena. Facultar a los Sindicatos de vinitores para inspeccionar la venta de vinos, con objeto de evitar su falsificación y adulteración.

Décima. Que se procure un régimen de expansión comercial que facilite la salida de nuestros productos agrícolas, especialmente de los vinos, mediante la reforma del arancel y la celebración de nuevos tratados de comercio.

Undécima. Orientación del poder público en la política, desarrollo y fomento de los grandes intereses agrícolas del País.

Al terminarse la lectura de las bases suenan grandes aplausos.

La muchedumbre grita, dando muestras al impuesto de consumos.

El desfile resulta imponente.

Se oyen entusiastas vivas a los diputados, Prensa y al Sr. Canalejas.

EN LA DIPUTACIÓN

Principia la sesión a las doce y media, presidiendo el Sr. Polanco y Polanco, con asistencia de los diputados señores Merino Ortiz, Merino Miguel, Santander, Guijuelmo, Martínez Espinosa, Jubete, Rodríguez Blanco, Díez Gómez, Herrero del Corral, García de los Ríos y Calderón.

Leída el acta de la sesión de ayer es aprobada por unanimidad.

Se da cuenta de la excusa presentada por enfermedad, del diputado Sr. Gómez Inguanzo.

Leense varios dictámenes que quedan sobre la mesa.

Terminado el despacho ordinario el Sr. Calderón pide a la Asamblea acuerde pasen a la orden del día los dictámenes leídos.

El Sr. Merino Ortiz, ruega a la presidencia

ne acceda a lo solicitado por el Sr. Calderón, pues con este procedimiento de despachar los asuntos no tienen tiempo los diputados para enterarse de los informes emitidos por las comisiones y como semejante proposición vaticinada, considera peligroso el sistema y fuera de lo que dispone la ley.

Las manifestaciones del Sr. Merino Ortiz son acogidas con muestras de asentimiento por todos los diputados y el Sr. Presidente, con muy buen acuerdo, dispone que queden los dictámenes veinticuatro horas sobre la mesa, atendiendo con esto las justas indicaciones del Sr. Merino Ortiz.

Y como no hubiera otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Orden del día para mañana; despacho de los asuntos pendientes.

NOTICIAS

Con profunda pena hemos tenido noticia del fallecimiento ocurrido en Villada de la señorita Teodora Carrillo Población.

A la apreciable familia de la finada, entre la que figura el conocido comerciante de dicha villa D. Dionisio Pelaez Sahuillo, enviamos nuestro sentido pésame, por la prematura e irreparable desgracia que la afijó.

Tiene terminado y expuesto al público el repartimiento de la contribución territorial para el próximo año el Ayuntamiento de Abarca y la matrícula industrial; y el de Guaza las listas cobratorias de edificios y solares.

Nuestro colega *La Voz de Guipúzcoa* de San Sebastián, publica un resumen de los forasteros que han visitado dicha población durante los meses de Junio, Julio, Agosto y Septiembre, ascendiendo el número de aquellos en dicho período a la respetable cifra de 209,246 viajeros.

En un solo día, el 15 de Agosto, pernoctaron en San Sebastián 7.390 personas, de ellas 3.951 francesas.

En el verano actual ha habido un aumento de 68.578 viajeros sobre el año 1896, que fue el año que más veraneantes hubo.

Mañana en el tren mixto procedente de Coruña, saldrán con dirección a Madrid y a disposición del señor Juez de Instrucción de la Inclusa, los detenidos en esta cárcel Serafín Asensio Gutiérrez, Ramón Gutiérrez Pérez y Julián Romeral Alvarez, presuntos autores del robo de la fábrica de tabacos de Madrid y que como recordarán nuestros lectores fueron detenidos en uno de los días de la pasada feria, por los agentes urbanos y una pareja de la guardia civil, ocupándoseles varias herramientas, que según ellos, destinaban para abrir cajas de fondos.

Estos aventajados artistas serán conducidos con todo género de precauciones, a fin de evitar cualquier evasión que pudieran intentar.

El Ayuntamiento de Abarca anuncia por pujas a la llana a los diez días de publicado el anuncio en el *Boletín oficial* la subasta para el arriendo de los artículos de consumo durante cuatro años por la cantidad en cada una de 1907 pesetas 21 céntimos.

El día 20 del actual a las diez, tendrá lugar en el Ayuntamiento de Iteiro de la Vega la subasta para el arriendo de los artículos de consumos durante el próximo año de 1907 por la cantidad de 3112 pesetas 13 céntimos.

El nuevo obispo de Barcelona, cardenal Casañas, ha publicado una pastoral que ha sido objeto de grandes comentarios.

Después de consagrar un cariñoso recuerdo a su antecesor señor Morgades, dice que viene a Barcelona a ofrecer la paz a todos.

Añade que el espíritu moderno es incompatible con el texto del Evangelio y que por el camino emprendido no puede conseguirse la paz del cuerpo ni la del alma.

Explica la misión que debe tener el clero, las autoridades, la prensa y los padres de familia para ayudar al restablecimiento de la paz.

Dirigese a estos elementos para que realicen actos de desagravios y repartan muchas simoanas.

Algunos párrafos de la citada pastoral serán objeto de grandes controversias, especialmente los que se refieren a las órdenes religiosas y a la misión de las autoridades en los tiempos presentes.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE PALENCIA

Anuncio de venta de papel para envolver

De conformidad con lo resuelto por la Corporación en el día 3 del actual, se anuncia a la venta el papel existente en su Archivo, sin aplicación alguna, procedente de listas electorales de años anteriores, cuyo peso aproximado será de 800 kilogramos.

Los que deseen adquirirlo pueden concurrir al dicho local los días 17, 18 y 19 de este mes, durante las horas de las nueve a las catorce y hacer sus proposiciones verbales al Oficial Archivero.

Palencia 7 de Octubre de 1901.—El Presidente, **Antonio Polanco.**

La Corte

Pasado mañana jueves pasará por la estación de Venta de Baños a las 15,30, el tren que conduce a Madrid a SS. MM. y AA. RR.

A cumplimentar a las reales personas, bajan nuestras primeras autoridades.

No resulta exacto que se encuentre en Barcelona el caracterizado carlista barón de San Garrón y le comprueba el hecho de que habiendo querido su hijo celebrar una conferencia telefónica desde Bilbao, no pudo conseguirlo por no encontrarse su padre en la ciudad condal.

Probablemente a fines del mes actual se inaugurará la Escuela de Comercio, que patrocina la Cámara de esta capital.

De un día a otro se dará a conocer el anuncio de solicitud de ingreso, sabiendo que este se llevará a cabo previo examen de ciertas y determinadas asignaturas.

El local será el mismo en que estuvo instalada el año último.

Ha publicado el Banco de España su acostumbrado balance semanal.

Después de varias demostraciones numéricas de su activo y pasivo, dá a conocer las variaciones sufridas, con relación a su anterior estado, y son las siguientes:

El oro ha sufrido un aumento de 11.255 pesetas y la circulación fiduciaria 14.206.250.

Han disminuido las cuentas corrientes por cantidad de 8.389.955 pesetas y la plata por 658.652.

El efectivo del Tesoro ha sufrido también una disminución de pesetas 3.555.444.

Se ha publicado el estado oficial detallando las bajas sufridas por el ejército británico en África del Sur, desde que comenzó la campaña.

El número de muertos y heridos asciende a 280 oficiales y 72.202 soldados.

Descontando los heridos que volvieron a prestar servicio, el número de bajas asciende a 67 oficiales y 21.432 soldados.

El periodista santanderino Pepe Estraña, ha publicado el tomo VII de sus famosas paucísimas que como los anteriores está lleno de sagacitimos versos.

La mejor recomendación que del libro que

nos ocupa podemos hacer, es que con su lectura pasarán los que le adquirieran ratos agradabilísimos y desearán las penas que a todos producen los sucesos desagradables que ocurren en España a diario.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—Felipe Torquemada Díez, casado, 50 años, Mayor Antigua, 40.—Manuel López Gómez, 2 meses, Mayor pral., 27.

Nacimientos.—Eduardo Primo García de los Ríos Romero, hijo de Eduardo y Asunción, San Francisco, 16.—Emilio Soto Rodríguez, hijo de Rafael y Gabina, Eras del Rosal.

LOTERÍA NACIONAL

En la Administración número 1 a cargo de **Antonino Alonso** Mayor pral., 56

Hay décimos a 10 pesetas

MAÑANA

Último día de billetes

Resultado positivo

Para las dispepsias, diarreas y disenterías en niños y adultos, tómese el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* y es seguro el alivio inmediato y la curación pronta. Pídase siempre *Elixir de Saiz de Carlos* único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra *Stomalix*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

SECCION MERCANTIL

Palencia, 8.—Los precios a que se han cotizado al detall en este mercado el trigo y cebada, son como sigue:

Trigo de 44'50 a 45 reales la fanega.

Cebada de 26 a 26'50 reales la fanega.

Valladolid, 7.—En los almacenes generales de Castilla, han entrado 800 fanegas trigo que se pagaron a 46'50 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 600 fanegas de trigo que se pagaron a 46 reales las 94 libras.

Rioseco, 7.—Al detall nula la entrada de trigo en el mercado de hoy.

Para pago de rentas llegaron 400 fanegas.

En partidas se hicieron las ofertas a 45 reales y solo pagaron a 44'25, no efectuándose operaciones.

Medina 7.—Las entradas de cereales en este mercado y precios a que se pagaron son como sigue:

Trigo 200 fanegas de 44'75 a 45 reales las 94 libras; centeno 100 de 31'50 a 32 la fanega; cebada 100 de 27 a 28 y algarrobas 100 de 29 a 30.

Tendencia sostenida.

SECCION RELIGIOSA

Miércoles.—San Dionisio Areopagita. 13

Telegrama

De la Agencia MENCHETA

Cierre de una fábrica

MADRID 8 (9.)

Sigue cerrada la importante fábrica de loza de la *Cartuja* de Sevilla que ha parado en sus trabajos; según unos por quebrantos pecuniarios sufridos por el marqués de Pikman dueño de aquella, y según explicaciones del director porque no es posible trabajar por la elevación que han tomado los cambios.

Los obreros en grupos numerosos recorren las calles de Sevilla, pidiendo que las autoridades vean de solucionar la triste situación en que se encuentran por la falta de trabajo.

La fábrica, en previsión de que pueda cometerse algún desmán, está convenientemente protegida por fuerzas de la guardia civil.

No se abre

MADRID 8 (9'15)

Se ha solicitado por las autoridades de Sevilla que los señores Pikman vuelvan a abrir su fábrica, habiéndose negado a ello.

El número de huelguistas forzosos asciende a 1600, notándose entre estos bastante excitación, lo que hace temer ocurra algún desorden, y mucho más, si como se dice, dentro de breves días se cierran las fábricas de cerillas y sombreros como se ha anunciado por los dueños.

La madre de los cautivos

MADRID 8 (10'15)

Noticias de Tánger dan cuenta de haber fallecido la madre de los cautivos españoles.

5.000 duros de premio

La indignación de los españoles residentes en aquella población es tal, que se pregona que será recompensado con 25.000 pesetas al que descubra el paradero de los infelices hermanos cautivos.

Se están reclutando tropas para que estas salgan a ver si logran el rescate.

Sigue el conflicto

MADRID 8 (11.)

Nuevos telegramas de Sevilla participan que continua cerrada la fábrica de loza de la *Cartuja*, negándose los representantes a reanudar los trabajos interin no consulten con los accionistas, creyéndose difícil un arreglo.

Los obreros insistirán en que la fábrica se abra nuevamente no casando en sus propósitos hasta que se los vuelva a llamar.

Hoy verán al gobernador con el fin de ver si se consigue que la fábrica reanude sus trabajos.

Contra el Papa

MADRID 8 (10'20)

Se ha descubierto en Roma un complot anarquista contra S. S. el Papa y el cardenal Rampolla.

Ha sido detenido un anarquista llamado Glavinovich quien ha declarado que pensaba atentar contra la vida del Pontífice y que al efecto había penetrado dos veces en el Vaticano hasta las habitaciones del Papa, a pesar de lo cual no pudo lograr sus siniestros fines.

Varias noticias

MADRID 8 (14.)

Es probable que el viernes próximo se celebre Consejo de ministros.

De San Sebastián dicen que el rey ha salido de paseo a caballo llegando hasta Rentería.

La reina no ha firmado hoy.

Se ha celebrado el banquete organizado en honor del eminente doctor señor Moliner.

Alonso é Hijos

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

Imprenta y Litografía.

Encuadernación y Zineografía

Despacho, Mayor pral., núms. 98 y 100 Talleres, Don Sancho, número 13.

Hay siempre a la venta:

Syndetikon; la mejor cola líquida que se conoce para pegar y argamasar toda clase de objetos de porcelana y cristal.—Precio del frasco: UNA peseta.

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 100

Folleto de «El Diario Palentino» 576

UNA FAMILIA ERRANTE

Abriendo el pecho del joven. Tu corazón no late... Has muerto, sí; nos has abandonado. Pero ya que vivo, no he podido pagarte la deuda que contigo he contraído; la satisfaré de muerto... No, no puedo persuadirme de que has bajado al sepulcro. Tus heridas son muchas; pero te han permitido sufrir emociones que hubieran matado al más poderoso atleta. ¡Oh! ¡Es preciso que se desvanezcan las dudas que ahora me asaltan!

Santiago Núñez se dirigió con la luz a un extremo del salón, donde había colocado un hermoso espejo de Venecia, debajo del escudo de armas de los señores de Castro-Aldao. Con la punta de su puñal rompió un pedazo y se acercó luego a Raimundo, aplicándose a la boca. Durante algunos instantes, no se percibió más ruido que el de la forzada respiración del soldado... La agitación de este crecía por instantes, y para salvarse de ella levantó el espejo roto y lo acercó a la luz. Estaba ligeramente empañado... El soldado lanzó una exclamación de sorpresa que resonó en los últimos aposentos del castillo.

—No; no ha muerto. Tantas emociones le han colocado en este estado de insensibilidad. ¡Oh! ¡Mi corazón es un fiel consejero! Nunca me ha engañado; ni aun las dos veces en que tuve al cuello el lazo corredizo.

No moriras ahorcado, decía y sin embargo, me hallaba ya en la horca... Ahora también me ha anunciado que este joven vivirá, y... le salvaré. Sí, Raimundo; voy a terminar nuestra cuenta.

Y el soldado conmovido aplicó sus labios a la frente del joven.

—Esta húmeda... Vive todavía... Bien decía que todos le habían visto muerto, menos yo... He auxiliado a muchos como tú en el campo de batalla, y recuerdo muy bien que no murieron con la tranquilidad con que has querido engañarnos ¡Raimundo! prosiguió el soldado; si estuvieses solo como yo en el mundo, sin más porvenir que el patrimonio de la esclavitud, te dejaría morir; pero precisamente ibas a bajar al sepulcro cuando se ofreció a tu vista la dicha más grandiosa que el cielo puede prodigar al hombre. Acabas de conocer a tus padres, a tus hermanos, que son ricos y poderosos, y que te elevarán hasta colocarte al lado de los primeros señores de Castilla. ¿Cuál sería su sorpresa, si después de llorarte muerto te presentases a su vista acompañado del soldado Santiago Núñez? ¡Oh! Parece que esta sola idea te reanima. Sí, sí; prosiguió el soldado animándose gradualmente al advertir que Raimundo hacía un movimiento; quieres vivir y... vivirás... Bebe, afortunado joven, bebe la vida en ese líquido que

te ofrezco, y que no haces una hora he robado a tu amigo Benahatin. Sin duda lo reservaba para tí.

Y el soldado derramó algunas gotas en la boca de Raimundo. Este volvió a hacer otro movimiento.

—No es cierto que te reanima? prosiguió como si le escuchase. ¡Oh! Ahora te llevaré a un lugar apartado de aquí donde puede ofrecerte Santiago un albergue. Es la cabana de su familia que ya no existe... Ven...

Santiago iba a cojerle en brazos; pero Raimundo agitó su mano como si quisiera resistirse.

—Me escuchais, Raimundo? preguntó temblando de emoción.

El joven contestó afirmativamente con la mano.

—No queréis que os mueva del sillón? Raimundo con la mano respondió negativamente.

—No puedes hablar, pero me comprendes. ¡Bien! Esto redobla mis esfuerzos. Vamos; la detención es ahora fatal.

El joven elevó sus manos suplicantes hacia el soldado.

—Dios mío? ¿Qué dira con este movimiento? ¿Quieres que avise a tu familia? No. ¿Quieres que te aleje de aquí? Tompo-co. ¿Quieres morir?



Confites Antivenéreos Roob Anlisifilitico Inyección Vegetal COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han conven-

También certifican que para curar cualquier enfermedad SIFILITICA ó HERPÉTICA, en vista de que el Iodo ó el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el ROOB Costanzi, pues no solo cura radicalmente los SIFILIS y HERPES, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar.

Precio de la Inyección, pesetas 4, Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilitico y antiherpético, pesetas 4.

Dichos medicamentos están de venta en casa de A. Salvati Costanzi, Diputación 435, Barcelona y en todas las buenas farmacias.

En PALENCIA en la de D. Juan Valverde, calle Mayor, 180. Consultas Médicas en Barcelona todos los lunes, miércoles y Viernes, á las doce. Calle Diputación, 435, entresuelo, 2.º

TONELERIA

DE

JUAN PARETA

HARO.---Rioja

Depósito y venta de bocoyes de roble y castaño, bordalesas y toda clase de envases, de la cabida que se desee.

Construcción y reparación esmerada.

Precios económicos y sin competencia

ALMACEN DE MADERAS

DE

ARTURO ORTEGA ROMO

Bastos de roble para cuberia

Avenida de Casado del Alisal.--LA CUBANA,

PALENCIA

Precios económicos

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Table with subscription information: Año XVIII, Precios de suscripción, Lunes 4 de Julio de 1900, Punto de suscripción, Núm. 5.343

GASA DE BANOS

del Dr. Fuentes. Instalada en la Orilla del Rio y entr los dos puentes.

CASAS PARA OBREROS

La construcción de casas baratas, cómodas en lo posible, perfectamente higiénicas, en las cuales pueden vivir con verdadera economía los que no tengan más patrimonio que el jornal diario, asunto que se está tratando en muchas poblaciones de España, imitándose así la conducta de otras naciones que, estudiando concienzudamente tan importante cuestión social, la abordan con éxito, consiguiendo con ello mejorar la suerte de las familias obreras, de modo á la condición higiénica de las viviendas.

en ellos se emplease desdijese del ornato público y mucho menos de la preciosa comididad; pues esos edificios pueden y deben hacerse de varios pisos, distribuyéndose de forma y manera que se obtenga el alojamiento en cada uno de ellos, en departamentos perfectamente independientes, adoptándose el sistema de dejar patios un tanto espaciosos para la debida ventilación de los aposentos y recreo de los niños con lo cual se evitan muchos males y desgracias fortuitas al aglomerarse esos niños en las calles; expuestos de continuo, á las contingencias que nacen del descuido y desconocimiento del peligro.

INFORMACION POSTAL

Madrid 6 Julio 1900 Sr. Director. Veinticuatro horas hace que el jefe respetable del partido liberal visitó á la Reina, conferenciando durante hora y media con la augusta señora, y todavía se comenta esa entrevista, que sin duda tuvo importancia suma, no solo por el relieve que distingue á la personalidad política del Sr. Sagasta, sino por los múltiples problemas de diverso orden que las circunstancias han hecho de actualidad.

IMPRESA LITOGRAFIA Y LIBRERIA

DE Alonso é Hijos Mayor pral., 95 y 100

Esta casa es la única en Palencia que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía y Encuadernación, todo ello montado con los últimos adelantos y contando con un personal competente.

Se hace toda clase de trabajos comerciales, membretes, facturas, libros, folletos, modelación para Ayuntamientos, objetos de escritorio.

Esquelas de defunción, tarjetas de visita, recibos, partes de posada, prospectos de espectáculos.

Preciosos trabajos litográficos de todas clases.

Se reciben anuncios y suscripciones á EL DIARIO PALENTINO, que es el periódico que cuenta más años de existencia y el de mayor circulación de la capital y la provincia.

TALLERES: Don Sancho, núm. 13

no entusiasmo á ción, la convenie zar la suspensió garantías... De edifica poder y deben hacerse de varios pisos, distribuyéndose de forma y manera que se obtenga el alojamiento en cada uno de ellos, en departamentos perfectamente independientes, adoptándose el sistema de dejar patios un tanto espaciosos para la debida ventilación de los aposentos y recreo de los niños con lo cual se evitan muchos males y desgracias fortuitas al aglomerarse esos niños en las calles; expuestos de continuo, á las contingencias que nacen del descuido y desconocimiento del peligro.

LABRADORES. Se acaba de recibir una buena partida de SULFATO DE COBRE PURO para la siembra del trigo. Droguería de Fuentes.--114, Mayor pral., 118 PALENCIA. Depositarios únicos de los abonos minerales

SOLUCION BENEDICTO de glicero fosfato de cal con CREOSOTAL. Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades conansivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caricia, raquitismo, escrofulismo, etc., FRASCO, 2'50 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias. En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

Indicador de Ferrocarriles. Hora de llegada y salida de los trenes de viajeros en esta capital. Table with columns: Número, Clase de los trenes, Procedencia, Destino, Carruajes, Horas de llegada.

PEPTONA ORTEGA. Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 6, Madrid.

“La Fuerza del Hombre y la Hermosura de la Mujer.” Así se ha caracterizado la exhuberancia del cabello antes y desde los tiempos de Sansón. El Vigor del Cabello del Dr. Ayer conserva y hermoza el cabello, lo hace crecer y le da fuerza y lustre. Cada y cuando se usa restablece el color natural del cabello.

Vida estomacal! PRODIGIOSO INVENTO A BASE DE epsina, pancreativa nuez de cola nuez de quina, coccina, alcalinos, hierros y una sal bismuto. Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 6, Madrid.